

# LA DESIGUALDAD EN LA ZONA INSULAR DE CARTAGENA

Lía Yaraith Caraballo Meñaca<sup>1</sup>

## RESUMEN

Colombia; país con gran índice de desigualdad en general, situación que tiempo atrás contribuyó al retroceso y rumbo por su progreso y desarrollo pleno. De manera que todas esas desigualdades, no se sitúan en un sólo punto geográfico, sino que recobra vida en cada uno de los rincones que la conforma, en especial, la zona insular de Cartagena, la cual es una población que ha sido olvidada por parte del Gobierno e impactada fuertemente por el fenómeno de la desigualdad y el olvido, sumergiéndose cada día más en la pobreza.

## PALABRAS CLAVE

Desigualdad, territorio, gobierno, injusticias, derechos.

## ABSTRACT

Colombia; country with a high index of inequality in general, a situation that, day after, reverses the course towards progress and full development. So that all these INEQUALITIES, are not located in a single geographic point, but it recovers life in each of the corners that make it up, especially, THE INSULAR AREA OF CARTAGENA, which is a population that has been forgotten by government and strongly impacted by the phenomenon of inequality and oblivion, plunging deeper into poverty every day.

## KEYWORDS

Equality, territory, government, injustice.

## INTRODUCCIÓN

La existencia permanente de la desigualdad en Colombia, aterrizada más que todo en la zona insular de Cartagena, entre éstas encontramos: El incumplimiento de la declaración de igualdad de condiciones en Colombia; mala administración general, por parte del Gobierno colombiano; el abuso por parte de la clase alta sobre la clase baja; la inexistencia de algunos servicios públicos; la inadecuada atención en salud; el abuso laboral, entre otras razones muy marcadas en nuestro entorno colombiano. La desigualdad, es la condición o circunstancia de no tener la misma naturaleza, cantidad, calidad y forma que permitan diferenciarse entre sí.

## ASPECTOS FUNDAMENTALES EN LOS CUALES SE EVIDENCIA ESTA DESIGUALDAD

Colombia es el tercer país más desigual del mundo según la ONU. En donde, se hace evidente un grado de pobreza muy alto, esto se debe al incumplimiento de la declaración de igualdad divulgada en cierto momento de la historia, la cual define que Colombia es un país en igualdad de condiciones, sin embargo, el contexto real es otro o dicho con otras palabras la cotidianidad es

<sup>1</sup> Estudiante de 1er año de Derecho de la Universidad Libre de Cartagena. Artículo orientado por el Dr. Oswaldo Ortiz Colón.  
LiaY-caraballom@unilibre.edu.co

adversa. Todo resulta ser falso, ya que los episodios son visibles en las poblaciones. Por otro lado, la mala gobernación y decisiones políticas, que tienen como fin favorecer a la élite a la que forman parte, dejando en el olvido a gran parte de la población colombiana, es decir; en condiciones inapropiadas, privados de oportunidades, de manera que no gozan a plenitud de lo que realmente merecen o requieren por el hecho de pertenecer a la nación colombiana. Sumado a esto la poca inversión en la prestación de servicios públicos, la falta de oportunidades laborales debido a las condiciones de género o por la escasa preparación y por último la prestación paupérrima del servicio de salud. Lo anterior, es el detonante que ha permitido visualizar con mayor rigor la desigualdad en la zona insular de Cartagena. En este caso la isla de Tierra Bomba, la cual está ubicada en el oeste del Mar Caribe, posee unas 1984.99 hectáreas de superficie, ubicada en el sur de la ciudad de Cartagena de Indias y al norte de la península de Barú por lo que administrativamente pertenece al departamento colombiano de Bolívar.

Su población está estimada en 9 mil habitantes, su clima es tropical, propio de esta parte del litoral colombiano. Posee atractivos turísticos como sus playas y monumentos históricos.

El territorio de Tierra Bomba está dividido por 4 corregimientos: Tierra Bomba, Punta Arena, Caño del Oro y Bocachica .

La isla de Tierra Bomba ha sido golpeada fuertemente por el olvido y abandono del Gobierno; es una comunidad en donde se encuentran casos de habitantes que viven en condiciones no dignas, en razón de que la gran mayoría de sus habitantes no cuentan con un salario mínimo para el sustento de sus familias, ya que viven del turismo, la pesca y trabajos llamados coloquialmente, del rebusque o ambulantes. Por ello, se dice que viven del día a día, un día tienen para comer, pero el otro no, y así se les transcurren sus días. Mientras los ingresos laborales sigan siendo bajos, no hay posibilidad de que mejoren sus condiciones de vida.

Cabe resaltar, que esta población se han violado sus derechos fundamentales por parte del Estado. Un claro ejemplo es el de la salud, éstos no cuentan con un centro de salud digno y que esté disponible las 24 horas, lo cual es una situación crítica, porque para llegar a Cartagena se necesita tomar 2 transporte, el acuático y otro terrestre a esto es lo que se le llama el paseo de la muerte. Aunado a eso, la comunidad en general no cuenta con la prestación de todos los servicios públicos algo que resulta injusto, siendo la isla la entrada principal por donde ingresan los barcos de alto calado para la Bahía de Cartagena. Considero que la forma de resarcir todo aquello que se nos ha negado, lo cual nos hace ver en desigualdad al resto de la población colombiana, es brindándonos oportunidades de progreso, y desarrollo humano.

Esta situación es una clara evidencia que Colombia no es un país que promueva la igualdad.

Para nadie es un secreto, que la solución para frenar la desigualdad en Colombia es a largo plazo y viene sujeta a la financiación de una buena educación, que permita educar de manera integral. Por ende, el Gobierno debe invertir más en educación, fortalecerla mucho más desde todos los aspectos; maestros capacitados, mejores infraestructuras, facilidad de material didáctico que garantice un adecuado proceso de enseñanza -aprendizaje. Lamentablemente esto no ocurre en los corregimientos que conforman la zona insular. La realidad es otra, muestra de esto el incumplimiento en la zona insular de Cartagena, en cada uno de los 4 corregimientos existen 2 colegios; uno oficial y el otro encabezado por el Bienestar Familiar, los cuales se encuentran en condiciones indecorosas, para colmos los estudiantes tienen que pelear por una silla para poder recibir sus clases y, peor aún no tienen ventilación, esto hace que las clases se convirtieran en un infierno. Todos estos factores inducen a que los niños pierdan el amor por el estudio y renuncien a su proyecto de vida.

Partiendo del artículo 67, el cual proclama que el Estado tiene como fin velar por la calidad de la educación puedo decir que en su totalidad el

Gobierno no está cumpliendo con lo dispuesto por nuestra Carta.

No se puede hablar de igualdad cuando todos no gozan de sus derechos, en este caso me permito nombrarlos: salud digna, un buen centro educativo, un trabajo digno, la prestación de los servicios públicos optimizados. Sin duda alguna esto, acabará cuando en realidad el Gobierno reconozca la educación como un derecho de forzoso cumplimiento y comience a ejercitarlo. De esta guisa, podemos hablar de igualdad social en torno de estas comunidades.

Por esta razón, toca saber elegir a los líderes que van a gobernar a Colombia y siempre tener presente “que el que paga para llevar, llega para robar” cuando un candidato invierte millones y millones en su campaña, no es un candidato es un empresario y como empresario cuando sea alcalde, solo pensara en sacar lucro y provecho y en lo que menos pensara es en la gente. (CARLOS GAVIRIA DIAZ).

Entre más miserables e ignorantes existan, entonces será más fácil explotar a dicha población. Por este motivo, ya es momento de despertar y educarse esta es la vía para cambiar el mundo y el pensamiento de las personas, que piensen en el bien común.

## CONCLUSIONES

En conclusión, la desigualdad es una problemática que se vive fuertemente en Colombia, específicamente, en la zona insular; poblaciones olvidadas donde poco cuentan sus necesidades sentidas ni el pregón de sus voces que claman justicia. De esta manera, puedo inferir que la desigualdad se origina por la mala organización que existe en el territorio colombiano, en donde no se tiene como fin el bien común para que todos podamos gozar de los mismos derechos y seamos un país en igualdad de condiciones, sino que prima el beneficio y el comodín para unos pocos. El resto, que es bastante por cierto, que sobreviva de migajas de pan, si puede, como el pordiosero de nos habla el Evangelio. 1

LA CLAVE PARA PODER CONTRARRESTAR LA DESIGUALDAD ES PROMOVENDO UNA SOCIEDAD EDUCADA, QUE CONLLEVA A UNA SOCIEDAD PODEROSA.

Los dejo con esta frase: ” Para hacerle frente a la desigualdad, la igualdad debe convertirse en un verdadero reto nacional”.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Título original: Inequality Publicado por Oxford University Press, Reino Unido, 2016 © 2016 James K. Galbraith © de la traducción Iván Barbeitos, 2016. [https://static0planetadelibroscom.cdnstatics.com/libros\\_contenido\\_extra/36/35596\\_Desigualdad.pdf](https://static0planetadelibroscom.cdnstatics.com/libros_contenido_extra/36/35596_Desigualdad.pdf)
2. José María Maravall DESIGUALDAD Y POBREZA/ 29-03-2017 11:09 COT. <https://elpais.com/autor/jose-maria-maravall/>